
Через несколько дней мы будем 
встречать Новый, 2023 год. Конечно, 
это будет непростой год. И все же, 
несмотря на все проблемы, я верю в 
Москву, верю в москвичей. Мы живем 
в лучшем городе Земли, которому по 
силам преодолеть любые испытания, 
как это уже не раз бывало в нашей 
истории. И я уверен – не только 

преодолеть испытания, но 
стать еще более сильны-

ми, сделать большой 
шаг вперед в своем 
развитии

 Сергей Собянин, 
мэр Москвы

  Юлия Самойлова

Столица вновь идет на 
рекорды. В нынешнем году 
строители завершают че-
реду грандиозных проектов. 
Их реализация вышла на 
финишную прямую. Пред-
варительные итоги года 
озвучил руководитель де-
партамента строительства 
города Рафик Загрутдинов.

Д екабрь, несмотря на 
то что месяц зим-
ний, – самый жар-
кий у строителей. 
На счету каждый 
день и каждый час. 

Год завершают сдачей самых раз-
ных объектов. «Стараемся оста-
ваться на том же уровне, что и в 
предыдущие годы. При этом у 
нас есть большой задел. Сейчас 
в работе контракты на общую 
сумму два триллиона рублей, и 
объекты создаются во всех от-
раслях», – подчеркнул Рафик 
Загрутдинов. 

Так, план по дорогам почти 
выполнен. С опережением за-
вершается создание участка 
магистрали Солнцево – Бутово 
– Варшавское шоссе от Боров-
ского до Киевского шоссе. Проще 
станет дорога и на улице Барклая 
– для автомобилистов зарабо-

тает путепровод через желез-
нодорожные пути Смоленского 
направления. Запустят отрезок 
московского скоростного диаме-
тра от улицы Покровской до Зе-
нинского шоссе. «Поедет» и юж-
ный участок этой магистрали от 
Шоссейной до улицы Полбина.

«Осенью следующего года 
планируем соединить москов-
ский скоростной диаметр с трас-
сой  Москва – Нижний Новго-
род – Казань, – рассказал Рафик  
Загрутдинов. – Тысячи строите-
лей продолжают трудиться. Для 
них это вызов: в сложнейших 
условиях создать бессветофор-
ную трассу в плотно застроенном 
мегаполисе. Бригады работают 
в две смены, без перекрытия 
движения по соседним дорогам.  
В целом у нас большие ожидания 
по полноценному запуску москов-
ского скоростного диаметра в сле-
дующем году. Разгрузку получат 
вылетные магистрали, МКАД и 
Третье транспортное кольцо». 

Хорошая новость и для 
москвичей – участников про-
граммы реновации. Полсотни 
новостроек уже сданы за этот 
год. В столичных районах Выхи-
но-Жулебино, Новопеределкино, 
Коптево, Восточный, Отрадное, 
Лефортово и Ломоносовский 
ввели в эксплуатацию первые 
новостройки.

«За счет городского бюджета 
ежегодно планируется сдавать по 
два миллиона квадратных метров 
жилья. В заделе при этом должно 
быть не меньше семи миллио-
нов «квадратов», – сказал глава 
департамента строительства. –  
И такой запас уже создан. Всего 
же с момента старта программы 
реновации в эксплуатацию вве-
дено 227 жилых домов – это три 
миллиона квадратных метров. 
Сейчас одновременно в проек-
тировании и строительстве нахо-
дится порядка 7 миллионов ква-
дратных метров общей площади».

Рафик Загрутдинов отмечает: 
некоторые районы уже запускают 
вторую волну по реновации. На 
освобождаемых от ветхих пяти-
этажек участках скоро вырастут 
новостройки. 164 объекта уже 
находятся в стройке.

«Самое главное – это качество 
домов, и планку здесь будем дер-
жать. Система проверок остается 
многоступенчатой», – уточнил 
он и напомнил, что программа 
реновации столичного жилфонда 
сформирована до 2032 года. 

Новоселье в этом году отме-
тили и московские медики. Пе-
ринатальный центр получила 
ГКБ № 40 в Коммунарке, новый 
корпус добавили больнице им.  
А.К. Ерамишанцева. Строители 
сдали детские поликлиники в че-

тырех районах.  Еще пять важней-
ших объектов здравоохранения 
город получит в этом году. Паци-
ентов после настройки всех систем 
и сложнейшего оборудования при-
мут уже в 2023-м. В списке: уни-
кальный лечебно-диагностиче-
ский комплекс им. А.С. Логинова, 
скоропомощной стационарный 
комплекс с вертолетной площад-
кой на территории НИИ СП им. 
Н.В. Склифосовского, детский 
корпус больницы в Коммунарке. 
а также две детско-взрослые поли-
клиники – в Солнцево и Свиблово.

В связи с санкционным давле-
нием, заявил Рафик Загрутдинов, 
пришлось изменить логистиче-
ские цепочки: «Все объекты вы-
сокотехнологичные, включают 
в себя тысячи единиц современ-
ного оборудования. Его собирают 
буквально со всего мира». Тем 
не менее все оборудование было 
привезено в Москву и установ-
лено в новых медучреждениях. 

В планах следующего года – 
приступить к сооружению трех 
поликлиник и подстанции скорой 
помощи. Три объекта появятся 
в кварталах реновации. Еще два 
десятка оснащенных корпусов 
для нужд столичного здраво- 
охранения обещают сдать в 2023-м. 

Хорошими Рафик Загрутди-
нов назвал показатели и в сфере 
образования. Город профинанси-

ровал возведение дюжины школ 
и детсадов. В настоящее время в 
стадии строительства находятся 
еще 35 объектов образования. 
Больше всего их строится на се-
вере столицы – почти треть от 
всего объема. Среди знаковых 
объектов года он также выделил 
павильон «Ластоногие» на тер-
ритории Московского зоопарка 
и Международный центр самбо 
и Центр бокса в «Лужниках».   
В целом, по словам Рафика За-
грутдинова, перед отраслью стоят 
привычные вызовы: обеспечить 
ввод новых станций метро, совре-
менных дорог, школ, детских са-
дов, реализовать проекты в сфере 
культуры и спорта. Есть и другая 
работа: обучить молодые кадры 
технологиям информационного 
моделирования, повысить ква-
лификацию инженерного состава 
всей индустрии, перестроить логи-
стические цепочки из-за санкций.

«Тяжело взять высокую 
планку, держать ее и, более того, –  
продолжать повышать. 2022 год 
для строителей хороший, богат 
знаковыми объектами. Для стро-
ителя важно четкое планирова-
ние. Несмотря на внешнюю обста-
новку, строим дальнейшие планы. 
Становимся лучше, поднимаем 
свой профессиональный уровень. 
Продолжаем созидать!» – резю-
мировал Рафик Загрутдинов.

СО СПОРТИВНЫМ 
РАЗМАХОМ
На Воробьевых горах вновь начали 
работать горнолыжный комплекс  
и эскалаторная галерея

ЗАПРОС НА НОВОЕ  
ЖИЛЬЕ БУДЕТ ВЫПОЛНЕН
По всей стране успешно 
реализуется широкомасштабный 
нацпроект «Жилье и городская 
среда», обеспечивающий 
планомерное увеличение объемов 
жилищного строительства

ЖИЗНЬ ИЛИ ДРАКА
Неверный выбор,  
который изменил все
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Москва поставила высокую планку в строительной отрасли  
и продолжает ее держать, невзирая на санкции

Продолжаем созидать

6,3
ЦИФРА ДНЯ

ОЛИВЬЕ КАК ИНДЕКС 
БЛАГОПОЛУЧИЯ
Новогодние цены и ассортимент 
магазинов радуют москвичей
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МЛН КВ.  
МЕТРОВ ЖИЛЬЯ 
ПОСТРОИЛИ  
В МОСКВЕ  
В 2022 ГОДУ
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КАКИМ БЫЛ УХОДЯЩИЙ 
2022 ГОД

ТЕМА НОМЕРА: 

Андрей Бочкарёв, заместитель мэра  
Москвы по вопросам градостроительной 

политики и строительства

Каждый раз, строя планы на очередные  
365 дней, мы смотрим в будущее  
с оптимизмом и загадываем желания.  
Так пусть успешно реализуются все  
проекты, направленные на то, чтобы наша 
столица стала еще краше и комфортнее!

mos.ru

БОЛЕЕ

Искренне поздравляю московских 
строителей, архитекторов, проек-
тировщиков, инженеров и рабочих 
строительных специальностей, 
специалистов индустрии строй-
материалов, ветеранов отрасли и 
всех коллег с наступающим Новым 
годом! Желаю всем в новом году 
счастья, крепкого здоровья, радо-
сти, много новых ин-
тересных проектов 
и успехов в нашем 
нелегком труде!

Рафик Загрутдинов, 
руководитель  
департамента  
строительства 
города Москвы

Издается с 1957 года

ГОРОД ДЛЯ ЧЕЛОВЕКА
Мэр Москвы Сергей Собянин 
выступил в Мосгордуме  
с ежегодным отчетом о работе 
столичного правительства
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* Следующий выпуск газеты «Московская перспектива»   
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  Виктор Дмитриев

21 декабря глава города 
Сергей Собянин выступил 
перед депутатами Москов-
ской городской Думы с 
традиционным посланием 
и рассказал об основных 
направлениях работы сто-
личного правительства  
в 2022 году, а также о пер-
спективах на 2023-й. Москве 
удалось сохранить стабиль-
ность финансовой системы 
и воплотить в жизнь все 
запланированные инфра-
структурные проекты.

С толица, по словам 
Сергея Собянина, 
достойно справи-
лась с пандемией. 
Сегодня, как и вся 

страна, город живет в условиях 
беспрецедентной санкционной 
войны. Немало москвичей при-
нимают участие в специальной 
военной операции. С начала бо-
евых действий столица собрала 
и передала жителям пострадав-
ших районов и военнослужа-
щим более тысячи тонн гумани-
тарной помощи. «Москва и мо-
сквичи оказывают постоянную 
и искреннюю помощь военным 
в решении бытовых вопросов, в 

обеспечении необходимыми ве-
щами,  снаряжением. Городские 
предприятия ведут масштабное 
строительство оборонительных 
сооружений в зоне специальной 
военной операции.  Порой эта 
работа требует не меньшего му-
жества и стойкости, чем боевые 
действия», – сказал Сергей Со-
бянин. Он напомнил, что пра-
вительство Москвы оказывает 
поддержку семьям участников 
специальной военной опера-
ции, обеспечивая финансовую 
помощь, помогая с устройством 
детей в дошкольные учрежде-
ния и школы, с поиском работы.

Мэр также рассказал, что 
в условиях санкций Москве 
удалось сохранить стабиль-
ность финансовой системы. 
При этом главную роль в пре-
одолении беспрецедентных 
вызовов сыграл сам бизнес – 
его нацеленность на успех и, 
конечно, трудолюбие и талант 
миллионов москвичей. «Мы 
не только спасли экономиче-
ский потенциал Москвы, но и 
серьезно продвигаемся вперед, 
– отметил градоначальник. –  
В то же время ниши, освободив-
шиеся после ухода иностран-
ного бизнеса, сегодня активно 
заполняют отечественные про-
изводители».

Сергей Собянин напомнил, 
что столице понадобилось всего 
шесть месяцев, чтобы запустить 
производство новых автомо-
билей на заводе «Москвич».  
«В ближайшие годы это пред-
приятие станет ядром мощного 
кластера отечественного элек-
тромобилестроения, объединяю-
щего производителей легковых и 
грузовых электромобилей, элек-
тробусов, микроэлектроники, 
композитных материалов и за-
рядных станций», – пояснил мэр. 
Среди активно развивающихся 
сфер экономики он также назвал 
фармацевтику, промышленность, 
торговлю и общепит.

Это свидетельствует о том, что 
Москва не только сохранила свой 
экономический потенциал, но и 
серьезно продвигается вперед в 
своем развитии. Столица имеет 
возможность выполнять все взя-
тые на себя социальные обяза-
тельства перед москвичами. Так, 
с 1 января 2023 года, по словам 
Сергея Собянина, начнется ин-
дексация пенсий и социальных 
выплат. Продолжится активная 
работа по развитию программы 
«Московское долголетие», адрес-
ной поддержке нуждающихся го-
рожан и социальному уходу за 
ними, оказанию паллиативной 
и другой помощи.

Одной из основных задач 
города на ближайшие годы мэр 
назвал переселение москвичей 
из ветхого жилья по программе 
реновации. Уже переехали или 
находятся в процессе переезда в 
новые квартиры 100 тыс. человек. 
Только в 2023–2025 годах по про-
грамме реновации планируется 
возвести вдвое больше современ-
ного жилья, чем за предыдущие 
годы. Темпы жилищного строи-
тельства в городе были впечатля-
ющими. В этом году построено  
12 млн кв. метров недвижимости, 
из них половина – жилье.

В Москве столь же активно 
идет реконструкция промзон, 
которая, по словам главы города, 
охватит примерно 25% истори-
ческой территории Москвы. На 
месте заброшенных цехов и скла-
дов появятся новые жилые дома, 
школы, культурные и спортив-
ные центры. «Подобной рабо-
той мы будем загружены еще два 
десятка лет, а облик города она 
определит на столетия вперед», 
– подчеркнул градоначальник.

По словам Сергея Собянина, 
2023 год должен стать беспре-
цедентным в мировой практике 
по развитию городских транс-
портных систем. Бесспорным 
лидером здесь будет Москва. 
Столица завершит строительство  

Большой кольцевой линии ме-
тро, которая станет инфраструк-
турным каркасом для трех новых 
веток столичной подземки – Тро-
ицкой, Рублево-Архангельской и 
Бирюлевской. «Возле каждой из 
них живет примерно по одному 
миллиону москвичей», – отметил 
глава города. В следующем году 
метро также придет в аэропорт 
Внуково, в районы Лианозово, 
Дмитровский и Северный. Кроме 
того, завершится создание двух 
новых линий наземного метро – 
МЦД-3 и МЦД-4. Будет введен 
в эксплуатацию южный участок 
МСД, город организует регуляр-
ные пассажирские перевозки по 
Москве-реке на электросудах. 

Приоритетной темой для пра-
вительства Москвы также оста-
ется развитие городской среды. 
В 2022 году в столице благо- 
устроили три тысячи объектов. 
Только на проекты, реализуе-
мые в спальных районах города, 
приходится более 90% общего 
объема всех работ по благо- 
устройству.

Важнейшим событием 2023 
года для Москвы станет, по сло-
вам мэра, окончание программы 
модернизации амбулаторного 
звена, в ходе которой рекон-
струируют свыше 200 городских 
поликлиник. Программа строи-
тельства 32 новых поликлиник 
должна завершиться в 2024 году.

«Новый московский стандарт 
поликлиник – это не только но-
вые здания, это и иной уровень 
качества медицинской помощи: 
современное оборудование, 
укомплектованность необхо-
димым врачебным персоналом, 
комфорт и сервис, цифровиза-
ция и телемедицина», – сказал  
Сергей Собянин. Он напомнил, 
что одновременно город мо-
дернизирует и развивает ста-
ционары. Среди них больница  
№ 67 им. Л.А. Ворохобова, кли-
нический центр «Коммунарка», 
больница им. С.П. Боткина, 
инфекционная больница № 1, 
клинический научный центр им. 
А.С. Логинова и другие.

Кроме того, в Москве продол-
жают строить новые школы и до-
школьные учреждения. В сентя-
бре был поставлен абсолютный 
рекорд: в детские сады,  школы и 
колледжи города пришли свыше 
1,6 млн юных москвичей. 

В УСЛОВИЯХ 
САНКЦИЙ 
МОСКВА 
НЕ ТОЛЬКО 
СОХРАНИЛА СВОЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
ПОТЕНЦИАЛ, 
НО И СЕРЬЕЗНО 
ПРОДВИГАЕТСЯ 
ВПЕРЕД В СВОЕМ 
РАЗВИТИИ

город власть2

Город для человека
Мэр Москвы Сергей Собянин выступил в Мосгордуме  
с ежегодным отчетом о работе столичного правительства

Со спортивным размахом

  Андрей Мещеряков

В пятницу, 23 декабря, 
на открытие после мас-
штабной реконструкции 
горнолыжного комплекса 
«Воробьевы горы» приехал 
мэр Москвы Сергей Собя-
нин. В этот день заработали 
три трассы (протяженно-
стью 254, 200 и 333 метра), 
канатная дорога и малые 
трамплины К-40 и К-20 с 
совмещенной зоной при-
земления. А пассажиров 
спустя много лет приняла 
восстановленная эскала-
торная галерея.

Сергей Собянин поздравил 
москвичей с открытием горно-
лыжного комплекса. «Проект 
возрождения кластера зимних 
видов спорта на Воробьевых го-
рах успешно реализуется. Здесь 
долгое время были территории, 
огороженные заборами. Теперь 
многолетняя работа завершена. 
Москва получила первоклассные 
горнолыжные трассы для лыжни-
ков и сноубордистов. Для детей 
оборудован специальный склон с 
бугельным подъемником. Совре-
менные помещения появились у 
спортивных команд, у Москов-
ской горнолыжной академии и 
у детской горнолыжной школы 
«Новая лига», у тренеров. В их 
распоряжении комфортные раз-
девалки, оборудованные совре-

менными системами сушки и 
хранения инвентаря, на складах 
можно арендовать лыжи и эки-
пировку. Открылись малые трам-
плины, а в перспективе – завер-
шение реконструкции большого 
трамплина К-75, без которого 
невозможно представить пано-
раму Воробьевых гор. Думаю, 
это будет одно из самых попу-
лярных мест в Москве. К тому 
же рядом с ним сегодня открыли 
эскалаторную галерею, которая 
не работала много лет и которую 
мы полностью восстановили», – 
сказал глава города.

Воробьевы горы, по мнению 
специалистов, являются уникаль-
ным спортивным комплексом 
столицы, так как идеально при-
способлены для занятий зимними 
видами спорта. Первые трассы 
для катания на лыжах и санках 
здесь появились еще в начале 
прошлого века, а в 1935-м про-
шел первый чемпионат СССР по 
прыжкам на лыжах с трамплина и 
второй чемпионат СССР по гор-
нолыжному спорту. Спортивный 
кластер продолжал активно раз-
виваться вплоть до середины 80-х 
годов. Однако в дальнейшем его 
уникальная инфраструктура на-
чала приходить в упадок. 

К идее возродить горнолыж-
ный центр на Воробьевых горах 
вернулись несколько лет назад. 
Прежде чем приступить к ре-
конструкции разрушающихся 
объектов, строители выполнили 

инженерно-геологические изы-
скания на территории площадью 
семь гектаров. Снесли прежние 
сооружения, осуществили во-
доотведение, реконструкцию 
инженерных сетей и тщательно 
укрепили склоны, чтобы избе-
жать оползней. 

В результате проделанной ра-
боты пропускная способность 
горнолыжных трасс значи-
тельно увеличилась. Одновре-
менно на склонах могут кататься 

до 500 человек, а в течение дня 
– до 6 тыс. спортсменов и лю-
бителей. Минимальная ширина 
трасс – 30 метров. Они обору-
дованы современной системой 
освещения, а трасса № 1 (дли-
ной 254 метра) соответствует 
стандартам Международной фе-
дерации лыжного спорта. При 
этом современная система по 
образованию искусственного 
снега подготавливает склоны 
для катания за короткий срок.

«Здесь все приспособлено 
для работы с детьми, которых 
можно готовить к занятиям 
спортом на профессиональном 
уровне. А для проведения за-
нятий и соревнований по сноу- 
бордингу и ньюскулу между 
трассами № 2 и № 3 открыт сно-
уборд-парк, где установлены два 
трамплина и восемь джибовых 
фигур. Они имеют специальную 
подсветку, чтобы проводить тре-
нировки в вечернее время. Это 
замечательно», – поделился впе-
чатлениями бронзовый призер 
двух зимних Олимпийских игр в 
ски-кроссе Сергей Ридзик.

Восстановлена и знаменитая 
эскалаторная галерея на Воро-
бьевых горах. 

Специалисты ведущих про-
ектных институтов столицы, 
транспортного комплекса и 
Московского метрополитена 
провели инженерно-геологи-
ческие изыскания и расчеты 
устойчивости склона. В резуль-
тате было найдено оптимальное 
инженерно-технологическое ре-
шение, позволяющее обеспе-
чить надежную и безопасную 
эксплуатацию восстановленной 
эскалаторной галереи на деся-
тилетия вперед. 

«С сегодняшнего дня эскала-
торная галерея вновь открывает 
свои двери для москвичей и го-
стей города. Проезд по ней будет 
бесплатным», – сказал столич-
ный градоначальник. 
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Горнолыжный комплекс на Воробьевых горах
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На Воробьевых горах вновь начали работать горнолыжный комплекс  
и эскалаторная галерея

 Сергей Собянин, мэр Москвы

«Нижегородское»  
на финише 
Работы по возведению  
крупнейшего столичного электро-
депо вышли на финальный этап

  Елена Николаева 

В начале 2023 года в Москве произойдет 
историческое событие – замкнется движение 
поездов на Большой кольцевой линии метро. 
Это масштабный градостроительный проект, 
не имеющий мировых аналогов.  Его беспере-
бойное функционирование невозможно без 
современной инфраструктуры, где будут тру-
диться специалисты, поддерживающие работо-
способность подвижных составов новой линии. 
В первую очередь это электродепо, которые 
возводили параллельно с тоннелями и станци-
ями БКЛ. 

В субботу, 24 декабря, заместитель мэра Москвы по 
вопросам градостроительной политики и строительства 
Андрей Бочкарёв оценил, как ведутся финальные стро-
ительные работы на территории электродепо «Нижего-
родское». Здесь будут обслуживать составы поездов «Мо-
сква-2020», которые курсируют на Большой кольцевой. 
Депо начнет работу в начале следующего года.  

Поезда, которые пошли по первым участкам БКЛ, 
обслуживали в существующем депо «Замоскворецкое». 
Для этого построили новые соединительные ветки, но 
еще на старте проекта cтало очевидно, что с открытием 
новых станций строящегося кольца мощностей «Замо-
скворецкого» не хватит. Для бесперебойной работы тре-
бовалось строительство дополнительных депо, которые 
будут обслуживать только БКЛ. Потребности западного 
участка Большого кольца обеспечит депо «Аминьевское». 
Северный участок станет обслуживать реконструирован-
ное депо «Сокол», а форпостом восточного направления 
станет «Нижегородское», расположенное на территории 
бывшего вагоностроительного завода им. Войтовича. Его 
откроют после ввода в эксплуатацию восточного участка 
БКЛ «Каширская» – «Нижегородская». 

«Депо «Нижегородское» – крупнейшее в Москве. 
Строим его поэтапно, планируем открыть в начале  
2023 года. На территории электродепо расположатся 53 
здания и сооружения, на его возведении работают более 
1,7 тысячи человек. После ввода объекта город получит 
порядка 850 новых рабочих мест», – рассказал Андрей 
Бочкарёв. Ранее, говоря о важности поддерживающей 
инфраструктуры, глава столичного стройкомплекса на-
звал возводимые депо «технологическим сердцем ме-
трополитена». 

Территория нового депо, примыкающая к Третьему 
транспортному кольцу (ТТК), впечатляет размерами и 
функциональностью. Объект расположен в историче-
ском районе Лефортово и занимает участок площадью 
17 гектаров. Новых депо в пределах нынешнего ТТК не 
строили почти 70 лет. Так близко от центра расположены 
всего два действующих депо – «Северное» (1935 год) и 
«Красная Пресня» (1954 год). Возведение «Нижегород-
ского» началось в 2015 году.

Для строительства депо с площадки вывезли 278 тысяч 
кубометров грунта. Объем монолитных работ на объекте 
приближается к 72 тысячам кубических метров, гидро- 
изоляционных – 82 тысячи кубических метров. В первый 
этап строительства возвели административно-бытовой 
корпус. Работы второго и третьего этапов пришлись на 
пусковой комплекс: это отстойно-ремонтный корпус с 
производственными мастерскими, мотодепо, камера мойки 
подвижного состава, здание эксплуатационного персонала 
и другие объекты. Внутри отстойно-ремонтный корпус 
очень похож на гигантский вокзал. Он состоит из трех 
огромных помещений, вмещающих 33 путевые колеи, 
совмещенные с длинными смотровыми ямами. Протяжен-
ность каждой колеи – около 300 метров. Всего развернутая 
длина путей депо с учетом соединительной ветки соста-
вит более 13 километров. Большой объем строительных 
работ пришелся и на возведение инфраструктуры для 
эффективной работы и полноценного отдыха персонала.  
Это 33 комнаты отдыха, блок медицинской службы с ка-
бинетом предрейсовых осмотров, кабинетом врача, проце-
дурной, прививочным кабинетом и кабинетом психолога. 
Предусмотрены тренажерный зал, открытая спортпло-
щадка, актовый зал, столовая, прачечная. После завер-
шения работ общая площадь всех строений депо составит  
118 тысяч кв. метров. 

Руководитель строительства депо «Нижегородское» 
Павел Поликарпов отметил, что всего предусмотрено пять 
этапов строительства. Первые три подходят к финалу, 
на очереди еще два: завершение строительства соедини-
тельной ветки с платформой Москва-Товарная-Курская и 
возведение проходной. Сейчас Московский метрополитен 
эксплуатирует 20 электродепо. Всего за 11 лет в столице 
построили или открыли после реконструкции 11 депо, 
суммарно давших городу 8 тысяч рабочих мест. После 
сдачи в эксплуатацию депо «Аминьевское» и «Нижего-
родское» эпицентрами строительной активности станут 
«Столбово» и «Южное» («Братеево-2»). Таким образом, 
к концу 2024 года подвижной состав столичной подземки 
будут обслуживать 24 электродепо.

 Электродепо «Нижегородское»
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ГРУППА «ЭТАЛОН» ЗАВЕРШИЛА 
СТРОИТЕЛЬСТВО ПОСЛЕДНЕГО ЖИЛОГО 
КОРПУСА В ЖК «СЕРЕБРЯНЫЙ ФОНТАН»
Группа «Эталон» получила заключение  
о соответствии проектной документации на 
последний жилой корпус в составе ЖК бизнес-класса 
«Серебряный фонтан» на Новоалексеевской улице, 
д. 16. Ранее уже были введены в эксплуатацию и 
заселены первые три корпуса, ведется строительство 
здания общественно-делового центра.

Новый корпус состоит из восьми секций переменной 
этажности, от 9 до 19 этажей, и вмещает 406 квартир 
с разнообразными планировочными решениями 
– от уютных однокомнатных до просторных 
шестикомнатных. На первом этаже расположились 
коммерческие помещения для повседневных 
сервисов и объектов бытовой инфраструктуры.  
В сданных корпусах уже функционирует несколько 
инфраструктурных объектов, включая детский сад 
«Согласие».

В облике фасадов третьего корпуса натуральный 
камень первых этажей гармонично сочетается 
с красным и серым клинкерным кирпичом 
и рельефными элементами из светлого 
стеклофибробетона. Единство материалов и 
цветовых решений позволило создать единый 
ансамбль жилого комплекса, в котором органично 
сочетаются современные корпуса и старинные 
здания. На территории проекта реконструирован 
архитектурный ансамбль бывшей Алексеевской 
водоподъемной станции с вековой липовой аллеей 
и восстановленным чугунным фонтаном Уоллеса, 
который является центром композиции.

ЖИТЕЛИ ПЕРВОГО ДОМА, ПОСТРОЕННОГО 
ПО ПРОГРАММЕ КОМПЛЕКСНОГО 
РАЗВИТИЯ ТЕРРИТОРИЙ, ПОЛУЧИЛИ 
КЛЮЧИ ОТ КВАРТИР
В столице в рамках проекта реорганизации бывшей 
промзоны «Октябрьское поле» построен первый 
объект – жилой дом. Ключи новоселам вручила 
генеральный директор компании «РГ-Девелопмент» 
Татьяна Тихонова. В мероприятии приняла участие 
заместитель руководителя департамента городского 
имущества Ирина Дегтярёва. 

«Программа комплексного развития бывших 
промзон и неэффективно используемых территорий 
предполагает качественное обновление городской 
среды. На месте полузаброшенных территорий и 
неработающих цехов появляются современные 
производства и жилые кварталы со всей 
необходимой инфраструктурой. Летом 2020 года с 
компанией «РГ-Девелопмент» был заключен первый 
в России договор о реорганизации части бывшей 
промзоны «Октябрьское поле». Сейчас по нему уже 
введен в эксплуатацию жилой дом с подземным 
паркингом и двухэтажной поликлиникой на 150 
посещений в смену», – рассказала Ирина Дегтярёва.

Общая площадь 25-этажной новостройки для 
312 семей превышает 20 тыс. кв. метров, из 
которых примерно 1,5 тыс. кв. метров помещений 
предназначены для размещения общественно-
деловых объектов, предприятий сферы услуг и 
торговли.

«Всего в рамках реализации первого договора о 
комплексном развитии территорий предусмотрено 
строительство восьми жилых корпусов, двух детских 
садов для 200 малышей и школы для 800 учеников. 
Также планируется возвести технопарк площадью 
около 12 тыс. кв. метров на 600 рабочих мест.  
В мае этого года было получено разрешение на его 
строительство», – отметила Татьяна Тихонова. 

НОВОСТИ  КОМПАНИЙ

Застройщики осваивают метавселенную
ГК «ФСК» провела свою первую пресс-конференцию в глобальной метавселенной  Spatial

  Алена Рыбакова

Мероприятие было посвя-
щено подведению итогов 
деятельности девелопера за 
год. В Spatial компания соз-
дала собственное цифровое 
пространство, где постро-
ила двухэтажное здание с 
большой сценой, зонами 
ожидания и отдыха, а 
также галереей проектов с 
возможностью перехода на 
сайт девелопера. Интерьер 
выполнен в корпоративном 
стиле компании с футури-
стическими элементами, 
отсылающими к теме кос-
моса. Для каждого спикера 
был создан персональный 
цифровой аватар.

В мероприятии участвовало 
более 30 отраслевых журнали-
стов. С помощью VR-очков они 
смогли перенестись в цифро-
вое пространство ГК «ФСК» и 
общаться с топ-менеджерами 
компании: президентом Вла-
димиром Ворониным, исполни-
тельным директором Дмитрием 
Трубниковым, коммерческим 
директором Ольгой Тумайки-
ной и PR-директором Екате-
риной Самородовой. 

На входе в цифровое про-
странство посетителей при-
ветствовал корпоративный 
талисман девелопера – корги 
Лаки. Мероприятие трансли-
ровалось YouTube-канале деве-
лопера, где собрало более 2000 
просмотров. 

«Еще несколько лет назад 
понятие «метавселенная» было 
знакомо только узкому кругу 
лиц. Сейчас это полноценная 
индустрия, в которую инвести-
руют технологически продвину-
тые компании. Многие совре-
менные корпорации видят тренд 
и экспериментируют в этом на-
правлении. Интегрировать но-
вые цифровые технологии в свою 
деятельность ГК «ФСК» начала 
еще в прошлом году, когда выпу-
стила три тематических варианта 
NFT в виде своего талисмана – 
корги, став, таким образом, пер-
вой строительной компанией в 
России, развивающей сотрудни-
чество с NFT-платформами. Сей-
час мы пошли дальше: создали 
свое первое цифровое простран-

ство на глобальной площадке, 
интегрировав туда материалы 
о наших жилых комплексах, 
предусмотрели возможность 
перехода на сайты этих проек-
тов. Мы создали новую точку ка-
сания с клиентом в совершенно 
новом формате, который толь-
ко-только набирает обороты. 
После пресс-конференции дан-
ное пространство будет доступно 
для каждого посетителя Spatial», 
– отметила PR-директор ГК 
«ФСК» Екатерина Самородова.

«ГК «ФСК» не только соз-
дала площадку в метавселенной, 
но и реализовала Phygital-меро-
приятие – формат, где гости и 
спикеры, находясь в физическом 
мире, расширяют возможности 
взаимодействия за счет цифро-

вого пространства. Метавселен-
ная как одна из ярких областей 
инноваций требует решительно-
сти для первых проектов. Как 
и во всех инновационных про-
ектах, вознаграждаются самые 
смелые. В ближайшее время мы 
увидим, как метавселенная ста-
нет драйвером развития мно-
гих отраслей экономики, в том 
числе сферы недвижимости», 
– отметил Алексей Помыканов, 
и основатель CEO Maff Group, 
одной из первых компаний, ко-
торая создает проекты метавсе-
ленной в России.

В настоящее время площадка 
открыта в публичном доступе, 
и все желающие могут ознако-
миться с проектами компании 
в новом формате. В цифровом пространстве ГК «ФСК» можно общаться с топ-менеджерами компании

Запрос на новое  
жилье будет выполнен
По всей стране успешно реализуется широкомасштабный нацпроект 
«Жилье и городская среда», обеспечивающий планомерное увеличение 
объемов жилищного строительства

  Екатерина Стрижова

Нацпроект разработан 
Минстроем России во ис-
полнение Указа Президента 
Российской Федерации 
от 7 мая 2018 года № 204 
«О национальных целях 
и стратегических задачах 
развития Российской Фе-
дерации на период до 2024 
года» и включает в себя 
четыре федеральных про-
екта: «Ипотека», «Жилье», 
«Формирование комфорт-
ной городской среды» и 
«Обеспечение устойчивого 
сокращения непригодного 
для проживания жилищ-
ного фонда». 

О бъем роста жи-
лищного строи-
тельства не менее 
чем до 120 млн 
кв. метров в год 

к 2030 году предусмотрен фе-
деральным проектом «Жилье». 
Достичь плановых результатов 
застройщикам помогает госу-
дарство, снижая администра-
тивную нагрузку, совершен-
ствуя нормативно-правовую 
базу и порядок регулирования 
деятельности в сфере жилищ-
ного строительства, упрощая 
процедуры и использование до-
говоров застройки и комплекс-
ного развития территорий. 

Управляющий партнер 
Dombook, председатель со-
вета директоров «БЕСТ-Но-
вострой» Ирина Доброхотова 
подчеркивает, что важным фак-

тором, стимулирующим стро-
ительную активность сверху, 
является и соответствующий 
президентский указ. Введение 
в строй 120 млн кв. метров в год 
потребует наращивания мощ-
ностей примерно на 7–9% еже-
годно в последующие шесть лет. 
«Решению этой важной задачи 
способствуют также федераль-
ная программа по переселению 
из ветхого и аварийного жи-
лья и программа достройки 
проблемных объектов», – от-
метила Доброхотова. Эксперт 
также назвала факторы, сти-
мулирующие рост жилищного 
строительства в России снизу. 
Это высокий спрос на жилье 
из-за низкой, по европейским 
меркам, обеспеченности насе-
ления квадратными метрами, 
а также желание многих семей 
улучшить свои жилищные ус-
ловия – переехать из старых 
проблемных домов в новые.

Как сообщил в начале дека-
бря куратор проекта, вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин, объем 
ввода жилья за 11 месяцев 2022 
года в России достиг уровня 
всего 2021 года и составил 
около 93,3 млн кв. метров. «Это 
большой успех всех строителей, 
которые, несмотря на все слож-
ности, продолжали работать!» 
– подчеркнул зампред россий-
ского правительства. 

2021 год тоже стал рекорд-
ным за всю новейшую исто-
рию ввода жилья – 92,6 млн 
кв. метров. Годом ранее итого-
вый показатель ввода составил  
82,2 млн кв. метров. 

В 2022-м большую часть 
построенного в России жилья 
составило индивидуальное жи-
лищное строительство (ИЖС):  
за 11 месяцев население постро-
ило 56 млн кв. метров домов 
– это на 7 млн «квадратов» 
больше, чем за весь прошлый 
год (49 млн кв. метров в част-
ных домах). Многоквартирное 
строительство пока не достигло 
объемов прошлого года – за 11 
месяцев построено 37,3 млн кв. 
метров, тогда как за 12 месяцев 
прошлого года – 43,5 млн кв. 
метров. 

Больше всего новостроек 
появилось в этом году в Мо-
сковской области – 13,2 
млн кв. метров (в том числе  
9,4 млн кв. метров ИЖС). На 
втором месте Краснодарский 
край (6,8 млн кв. метров, в том 
числе 4,4 млн кв. метров постро-
ено населением), далее следуют 
Москва (5,9 млн кв. метров, из 
них всего 0,783 млн кв. метров 
приходится на индивидуальное 
строительство), Ленинградская 
область (3,6 млн кв. метров), 
Татарстан и Санкт-Петербург 
(по 3 млн кв. метров). 

Успешная реализация фе-
дерального проекта «Жилье» 
невозможна в отрыве от еще 
одного важнейшего проекта 
«Формирование комфортной 
городской среды». На летнем 
заседании Совета при Прези-
денте России по стратегиче-
скому развитию и националь-
ным проектам президент РФ 
Владимир Путин подчеркнул: 
«Конечно, строить нужно, мы 

много раз об этом говорили, 
но нужно так строить, чтобы 
людям комфортно жилось, а 
иногда получается, что в итоге 
родителям приходится возить 
детей в другой район города».

Заместитель мэра Москвы 
в правительстве Москвы по 
вопросам градостроительной 
политики и строительства Ан-
дрей Бочкарёв сообщил, что за 
11 месяцев годовой план ввода 
недвижимости в столице пере-
выполнен почти на треть: по-
строено 12,1 млн кв. метров раз-
личной недвижимости. Из них 
6,37 млн кв. метров пришлось 
на жилье, что значительно пре-
вышает показатели, установлен-
ные в рамках национального 
проекта «Жилье и городская 
среда».

В Москве развитие жилой 
застройки происходит в том 
числе благодаря реализации 
программы реновации, утверж-
денной мэром Москвы Сергеем 
Собяниным в августе 2017 года. 
Сегодня она активно реализу-
ется во всех административ-
ных округах: уже построено 
227 дома, из них 209 переданы 
под заселение. 

Андрей Бочкарёв подчеркнул, 
что уже более 85,4 тыс. москви-
чей переехали из старых домов 
в новые. За 11 месяцев текущего 
года выдано разрешение на ввод 
в эксплуатацию 48 жилых домов, 
построенных в рамках реализа-
ции программы реновации. 

«С января по ноябрь 2022 
года в Москве сдано более  
1,2 млн реновационных ква-

дратных метров площадью 
квартир 714,7 тыс. кв. метров. 
Каждый дом строится по инди-
видуальному проекту с учетом 
расположения, архитектурных 
особенностей и нужд жителей 
того или иного района. Перед 
вводом в эксплуатацию все 
здания проходят комплексную 
проверку инспекторов Мосгос-
стройнадзора», – сказал глава 
стройкомплекса.

Наибольшее количество 
сданных новостроек располо-
жено в САО и ЮЗАО – по семь 
зданий.  

«Так, на Кронштадтском 
бульваре в Головинском районе 
построен двухсекционный дом 
на 225 квартир, а монолитное 
здание из двух корпусов на 272 
квартиры с подземной автосто-
янкой сдано в Западном Дегу-
нино. Для жителей Южного Бу-
тово возвели две новостройки 
на Краснолиманской улице.  
В районе Зюзино москвичи го-
товятся к переезду  в новый дом 
общей площадью около 9,9 тыс. 
кв. метров», – отметил Андрей 
Бочкарёв. 

В декабре мэр Москвы 
Сергей Собянин подписал по-
становление правительства Мо-
сквы о включении в программу 
реновации шести стартовых 
площадок. 

Федеральный проект «Жи-
лье» обеспечивает социаль-
но-экономическое развитие 
российских регионов: создание 
новых рабочих мест, обновле-
ние территорий и комфортную 
среду для проживания.

Дом по программе реновации на улице Мельникова

С ЯНВАРЯ 
ПО НОЯБРЬ 
2022 ГОДА 
В МОСКВЕ 
СДАНО 
БОЛЕЕ 1,2 МЛН 
РЕНОВАЦИОННЫХ 
КВАДРАТНЫХ 
МЕТРОВ 
ПЛОЩАДЬЮ 
КВАРТИР 
714,7 ТЫС. КВ. 
МЕТРОВ
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Трасса года
Дорожное строительство является  
одним из важных направлений развития 
столицы 

В начале сентября был запущен участок Московского 
центрального диаметра от Ярославского до Дмитровского 
шоссе. Северная часть диаметра – самая сложная. Cтроитель-
ство велось без остановки движения на крупных городских 
магистралях. Шестиполосная трасса берет начало у Ярослав-
ского шоссе и соединяется с участком МСД, выходящим на 
трассу М11 Москва – Санкт-Петербург. Основной участок МСД 
проходит по 26 районам города с населением более 2,5 млн 
человек. 

«Уникальное сооружение – 40 километров прямого хода. 
Казалось бы, в целом для страны это мизерный проект, но для 
города 40 километров, построенных в основном на эстакадах, 
в тоннелях и развязках, это круче, чем Третье транспортное 
кольцо. Через шесть округов города проходят 80 искусствен-
ных сооружений», – отметил мэр Москвы Сергей Собянин.

Здесь возведена одна из самых протяженных эстакад в Евро-
пе длиной 2,4 километра, два моста через реки Лихоборку и 
Яузу, однополосная эстакада длиной 200 метров для съезда 
с проспекта Мира на МСД в сторону Сельскохозяйственной 
улицы. По оценкам экспертов, среднее время в пути для 
жителей прилегающих районов снизится на 20% при поездках 
на городском транспорте и на 17% при поездках на личных 
автомобилях.

Прорыв года
Им стал технический пуск Большой  
кольцевой линии метро 
Как напомнил заместитель мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства Андрей 
Бочкарёв, изначально ввести БКЛ в эксплуатацию плани-
ровали только в конце будущего года. «Но мы работаем с 
опережением графика, запустим оставшиеся девять стан-
ций БКЛ в первом квартале 2023 года», – пообещал глава 
стройкомплекса. 30 ноября состоялся технический пуск 
северо-восточного участка БКЛ со станциями «Марьина 
Роща», «Рижская» и «Сокольники».

 Спустя две недели, 14 декабря, такой же пуск провели 
для еще одного отрезка – реконструируемого участка Ка-
ховской линии с «Каширской» и «Варшавской». До конца 
года осуществится аналогичный пуск восточного участка 
со станциями «Текстильщики», «Печатники», «Нагатин-
ский Затон» и «Кленовый бульвар». Общестроительная 
готовность БКЛ в настоящий момент составляет 97%.  

Спортивные рекорды года
В Москве с начала года построили и реконструировали  
19 спортивных объектов
Среди них – Международный центр самбо и Центр бокса в «Лужниках». Комплекс 
не имеет аналогов в мире по функциональному наполнению и полностью соответ-
ствует требованиям проведения соревнований мирового уровня. Выделяется он 
и архитектурным решением – симметричные центры самбо и бокса расположены 
под одной крышей и объединены общим фасадом, при этом имеют отдельные вхо-
ды, парковки и  многое другое. Особенностью здания стали зеркальный акустиче-
ский потолок и витражное остекление. Наклонные панели из нержавеющей стали с 
эффектом отражения позволяют наблюдать за тренировками зрителям с улицы. 

 В июне на юго-востоке столицы завершилась масштабная реконструкция стадиона 
«Москвич». «Строителям удалось сохранить легендарный стадион и одновременно 
преобразовать его в современное технологичное пространство», – отметил Ан-
дрей Бочкарёв. Площадь обновленного стадиона увеличилась в пять раз. Спор-
тивный комплекс включает в себя футбольное поле размером 105 на 68 метров 
с натуральным газоном, оборудованное системами подогрева и полива. На нем 
установили новую систему освещения, электронное табло и медиасистему. В состав 
легкоатлетического ядра вошли прямая и круговая беговые дорожки, секторы для 
прыжков в длину и высоту, а также сектор метания копья, диска, молота и толкания 
ядра. «После реконструкции стадион способен вместить на 20% больше зрителей 
на трибунах – до 4,2 тысячи человек», – сообщил Андрей Бочкарёв.

Кинофабрика года
Делать хорошее кино в России всегда 
умели, а теперь появилась  
дополнительная возможность  
снимать его на совершенно другом 
техническом уровне
Многофункциональный центр на базе «Мосфильма» 
получил новый съемочный павильон  № 17 и кинокон-
цертный комплекс для последующей демонстрации 
шедевров. 

Съемочный павильон № 17 стал самым крупным в 
Европе. Его общая площадь составляет 3,5 тысячи кв. 
метров. Он построен с учетом самых передовых техно-
логий, а его оборудование предоставляет практически 
неограниченные возможности для размещения деко-
раций. Здесь можно снимать батальные и морские сце-
ны или превратить пространство в настоящий каток. 

В киноконцертном комплексе общей площадью  
7 тысяч кв. метров расположены четыре кинозала  на 
522 и 108 мест и два зала на 51 место каждый. Киноза-
лы оснащены аудиосистемой Dolby System 136 и Dolby 
Atmos, а также цифровым лазерным проектором Barco 
с разрешением 4K. В большой зал зрители поднима-
ются по широкой лестнице с подсветкой, символизи-
рующей красную дорожку, что неудивительно – зал 
предназначен для проведения кинофестивалей, 
премьерных показов и концертов.

Новостройки года
Программа реновации набрала  
хороший темп
Около 30 тысяч человек получат квартиры в новострой-
ках, введенных в эксплуатацию в 2022 году. «Программа 
реновации набрала хороший темп. Так, с начала года  
в 11 округах столицы по программе реновации была 
введена в эксплуатацию 51 новостройка общей жилой 
площадью свыше 800 тысяч кв. метров», – сообщил 
Андрей Бочкарёв. 31 дом уже передан под заселение. 
Наибольшее количество домов введено в эксплуатацию 
в Северном и Юго-Западном административных округах. 
За пять с небольшим лет с начала реализации программы 
введено в эксплуатацию 227 домов, 209 из них переданы 
под заселение. В настоящий момент в новые квартиры 
переселяются 98,9 тысячи москвичей из 583 старых хру-
щевок. Из них 85,4 тысячи горожан отметили новоселья.  
В процессе проектирования еще 225 объектов мощно-
стью 4,5 млн кв. метров.

Утрата года
Градостроительный комплекс столицы  
понес тяжелую потерю 
4 ноября на 77-м году жизни после тяжелой продолжительной болезни 
скончался первый заместитель руководителя департамента строи-
тельства, Заслуженный строитель России, почетный строитель города 
Москвы Петр Николаевич Аксёнов. 

Петр Николаевич Аксёнов родился 25 августа 1946 года в селе Павлов-
ское Лебедянского района Липецкой области. С 1965 года работал ка-
менщиком в строительном управлении № 76 треста «Мосстрой», дойдя 

до управляющего Ремстройтрестом. Впоследствии занимал 
должности префекта Юго-Западного и Южного округов 

Москвы, главы Комплекса городского хозяйства Москвы, 
первого заместителя мэра Москвы, первого замести-
теля руководителя департамента градостроительной 

политики и реконструкции города.  
С 2011 года – первый заместитель руководителя 
департамента строительства Москвы.

«За долгие годы службы в Москве Петр Николаевич сде-
лал многое для того, чтобы жизнь горожан стала лучше. 

До последнего дня большой профессионал и опытный 
строитель занимался реализацией важнейших 

для города проектов», – сказал руководи-
тель департамента строительства Рафик 
Загрутдинов.

Дети года
В больничном комплексе «Коммунарка»  
открыт перинатальный центр 
Строительство пятиэтажного перинатального центра 
в составе многопрофильной больницы в Коммунарке 
завершилось  в феврале 2022 года. Площадь здания – 22,4 
тысячи кв. метров. Его возвели по индивидуальному про-
екту с учетом всех современных технологий. Перинаталь-
ный центр на 238 коек стал первым акушерским стацио-
наром в ТиНАО. Здесь принимают пациенток из Южного, 
Западного и Юго-Западного административных округов 
Москвы. Врачи оказывают им необходимую специализи-
рованную медицинскую помощь: ведут беременность, 
принимают роды, при необходимости выхаживают 
новорожденных. 

Высота года
В День города на ВДНХ открылось  
крупнейшее в Европе колесо  
обозрения «Солнце Москвы»
Аттракцион может одновременно вместить до  
450 человек, его высота составляет 140 метров, 
что на 5 метров больше, чем у крупнейшего колеса 
обозрения в Европе «Лондонский глаз» (London Eye). 
«Солнце Москвы» – это 30 закрытых кабин, с комфор-
том вмещающих до 15 гостей каждая. В кабинах есть 
система видеонаблюдения, кнопка связи с опера-
тором и климат-контроль, пять кабин оборудованы 
прозрачным полом. Один оборот колеса обозрения 
занимает 18 минут 40 секунд. Предполагается, что 
аттракцион будет привлекать более 2,5 миллиона 
посетителей ежегодно. Таким образом, колесо обо-
зрения станет главной точкой притяжения на ВДНХ и 
одной из наиболее популярных достопримечатель-
ностей столицы.

Животные года
Пожалуй, чаще других зверей в этом году москвичи  
и пресса упоминали ластоногих. И неслучайно
В июле город передал Московскому зоопарку новый павильон «Ластоногие». 
Построенный на месте старого, павильон для морских львов, котиков, моржей, 
сивучей и других водоплавающих стал в три раза больше. Это трехуровневое 
строение с комплексом бассейнов глубиной от 3,5 до 7,8 метра с водопада-
ми, островками и возвышениями для отдыха, где в любое время года будет 
поддерживаться оптимальная температура. Бассейны наполняются соленой 
водой, которая каждый день проходит очистку с помощью современных 
систем фильтрации. Смотровая зона размещена на одном уровне с водой. Окна 
по периметру вольеров оборудовали автоматической системой обогрева, 
что обеспечит посетителям лучший обзор в холодное время года. «В центре 
Москвы побывать на море, посмотреть на уникальных зверей – это здорово», – 
отметил мэр Москвы Сергей Собянин во время открытия павильона. Это далеко 
не все новшества, появившиеся на территории Московского зоопарка. Для 
посетителей здесь открыли новый вход вблизи станции метро «Баррикадная» и 
расширенный пешеходный мост для перехода между старой и новой террито-
риями зоопарка.
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ
О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ  

ГРАНИЦ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ

 Кадастровым инженером Симоновой Юлией 
Витальевной, адрес: 123610, город Москва, Красно-
пресненская наб., д. 12, подъезд 6, офис 1502, ООО 
«Премиум Стоун», тел.: +7 916 279-35-55, e-mail: 
info@kadastrproekt.ru, номер регистрации в госу-
дарственном реестре лиц, осуществляющих када-
стровую деятельность 37022, СНИЛС 153-855-006 
68, выполняются кадастровые работы по уточне-
нию местоположения границы и площади земель-
ного участка с кадастровым номером 
50:21:0120202:995, расположенного по адресу (ме-
стоположению): установлено относительно ориен-
тира, расположенного в границах участка. Почто-
вый адрес ориентира: г. Москва, поселение 
Сосенское, с/т «Дары природы», уч. 244 и одновре-
менным уточнением части границы смежного зе-
мельного участка с кадастровым номером 
50:21:0120202:1177, расположенного по адресу (ме-
стоположению): установлено относительно ориен-
тира расположенного в границах участка. Почто-
вый адрес ориентира: город Москва, п. Мосрентген, 
с/т «Дары Природы», уч-к 212. Заказчиком када-
стровых работ является: Торгомян Мартирос Степа-
нович. Собрание заинтересованных лиц по поводу 
согласования местоположения границы состоится 
по адресу: 123610, г. Москва, Краснопресненская 
набережная, д.12, подъезд 6, офис 1502 31.01.2023г 
в 10 часов 00 минут. С проектом межевого плана зе-
мельного участка можно ознакомиться по адресу: 
123610, г. Москва, Краснопресненская набережная, 
д. 12, подъезд 6, офис 1502, с 10.00 до 18.00. Обосно-
ванные возражения относительно местоположе-
ния границ, содержащихся в проекте межевого 
плана и требования о проведении согласования 
местоположения земельных участков на местно-
сти, принимаются с 28.12.2022 г. по 30.01.2023 г. по 
адресу: 123610, г. Москва, Краснопресненская набе-
режная, д. 12, подъезд 6, офис 1502. Смежные участ-
ки, с правообладателями которых требуется согла-
совать местоположение границы: 50:21:0120202:31 
(собственник Сафарян Л.С.), 50:21:0120202:1177 
(собственник Омаров М.М.). При проведении согла-
сования местоположения границ при себе необхо-
димо иметь документ, удостоверяющий личность, а 
также документы о правах на земельный участок.

ОФИЦИАЛЬНО Оливье как индекс благополучия
Новогодние цены и ассортимент магазинов радуют москвичей

  Екатерина Стрижова

Встреча Нового года свя-
зана со многими традици-
ями: яркая елка, красиво 
накрытый праздничный 
стол, оливье и шампан-
ское, сохраняемые в тайне 
до боя курантов подарки. 
Готовиться к празднику 
начинают еще в начале 
декабря. Потихоньку 
запасают разные вкусно-
сти, прячут в укромных 
местах презенты. Что ждет 
москвичей на предпразд-
ничных прилавках в этом 
году? Сколько будет стоить 
Новый год? 

Все отлично помнят, как в 
марте цены поползли вверх. 
Сейчас многие и тогдашний 
курс рубля, и в несколько раз 
увеличившийся спрос на товары 
вспоминают с улыбкой или до-
садой. Запас прочности столицы, 
к счастью, оказался достаточно 
велик. Поэтому уже летом ин-
фляция потихоньку сменилась 
вполне устойчивой дефляцией.  
«В столице продолжается кор-
рекция цен после потребитель-
ского ажиотажа, наблюдаемого 
весной. В результате в октябре, 
как и в сентябре, стоимость 
товаров и услуг снизилась на  
0,1 процента по сравнению с пре-
дыдущим месяцем. Главными 
причинами этого стало удешев-
ление продовольственных и не-
продовольственных товаров за 
счет наращивания объемов вну-
треннего производства, восста-
новления логистических связей 
и комфортного для импортеров 
курса рубля. Кроме того, жители 
Москвы в последние месяцы 

стали проявлять сдержанность 
в тратах после весеннего пика 
потребительской активности, 
и это также ограничило темпы 
роста цен», – объяснил замести-
тель мэра Москвы по вопросам 
экономической политики и иму-
щественно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов. Лучше 
один раз увидеть, чем сто раз 
изучать данные статистики, 
решила автор статьи и, проси-
дев целый вечер с карандашом 
в руках, прикинула, что бы за-
хотела поставить на новогод-
ний стол и какими подарками 
порадовать своих близких. Ну 
и главное, определила сумму, 
которой может располагать.  
С этими «знаниями» на следую-
щий день я отправилась в поход 
по привычным магазинам. Я не 
оригинальна, поэтому одним из 

главных украшений празднич-
ного стала будет, конечно же, са-
лат оливье. Моя семья состоит из 
четырех человек, поэтому расчет 
ведем на четыре порции. Я вы-
яснила, что традиционный ре-
цепт обойдется мне примерно  
в 375 руб. и это на 41 руб. 
меньше, чем было год назад. Как 
оказалось, удешевление стоимо-
сти салата произошло благодаря 
тому, что часть ингредиентов за 
год подешевела. Как рассказала 
мне маркетолог «Ашана», сто-
имость картофеля снизилась на 
33%, до 30 руб. за 1 кг, моркови – 
на 28%, до 33 руб. за кг, огурцов 
– на 21%, до 100,9 руб., лука – на 
8%, до 29,3 руб., десятка яиц – на 
2%, до 78,2 руб. Но часть состав-
ляющих салата все же подоро-
жала: майонез прибавил в цене 
16%, до 280 руб. за кг, вареная 

колбаса – 9%, до 478 руб. за кг. 
Стоимость консервированного 
горошка осталась прежней – 80 
руб. за банку. 

Еще одно любимое блюдо 
моих домочадцев – селедка под 
шубой. Ценник радует – тихо-
океанская слабосоленая боч-
ковая сельдь стоит 170 руб. за 
килограмм против прежних 209 
руб. При достаточно экономных 
ценах на овощи это блюдо тоже 
подходит под мой бюджет. 

Но какой же новогодний стол 
без горячего? Как оказалось, я 
смогу приготовить домашнюю 
буженину, так как цены на око-
рок опустились до 232,8 руб. за 
килограмм, что на 3,8% ниже, 
чем годом ранее. И наконец, 
курица на бутылке весом 2 кг 
обойдется мне примерно в 250 
руб. Еще в прошлом году ки-

лограмм куриной тушки стоил 
около 140 руб. за килограмм. 
Традиционные новогодние ман-
дарины тоже подешевели, ми-
нимальный ценник – 70 руб. за 
килограмм. 

«Накрыв» праздничный 
стол, я отправилась выбирать 
подарки. Искала их с учетом по-
требностей семьи. Выяснила, что 
смогу порадовать сына 11-класс-
ника долгожданным смартфо-
ном, который в июне стоил 23 
тысячи, а сейчас обойдется в 
19 тысяч. А младшему ребенку 
купила конструктор, который 
за полгода подешевел на треть. 

Предновогодняя экскурсия 
по магазинам показала, что в 
Москве дела обстоят совсем 
неплохо. Конечно, надо пони-
мать, что снижение цен носит и 
субъективный характер. Произ-
водители и продавцы увидели, 
что некоторые ценники были 
повышены явно с запасом, и 
стали постепенно осуществлять 
их коррекцию.

Но есть и объективные фак-
торы. Продолжающемуся сниже-
нию цен способствует оживление 
производств на московских пред-
приятиях и повышение конку-
ренции на рынке. Так, столич-
ные компании в январе – октя-
бре 2022 года увеличили объем 
промышленного производства 
на 8,9% по сравнению с тем же 
периодом 2021 года. 

Перед Новым годом хочется 
быть оптимистом, хочется быть 
уверенным – все будет хорошо 
у нас, наших родных и близких. 
Ведь как заверил горожан мэр 
столицы Сергей Собянин, «у Мо-
сквы большой запас прочности 
и мощная экономика, чтобы пе-
режить все испытания».
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Жизнь или драка
Неверный выбор, который изменил все

  Дмитрий Ольшанский

К онечно, я любил 
Украину.

И уж точно я лю-
бил ездить на Укра-
ину, как и многие 

из тех, кто теперь сочувствует 
борьбе с ней, а то и участвует в 
этой борьбе.

Нас – тогдашних – легко 
понять.

Украина примерно десятилет-
ней давности, эпохи своего недол-
гого взлета, представлялась извне 
удивительным государством, сде-
ланным по принципу «все как в 
России, но только лучше». Турист 
или гость, приезжавший с севера, 
оказывался в теплых краях, где все 
говорили по-русски, где в гумани-
тарном отношении продолжалась 
буквально та же самая жизнь, что 
и у него дома, но – начисто отсут-
ствовал тот удушливый бюрокра-
тический пресс, что уже явно чув-
ствовался в московском царстве. 
И казалось, что так можно жить 
долго и счастливо: продолжать 
себе русскую культуру, но без на-
шего вечного, салтыково-щедрин-
ского «сидите тихо», «как бы чего 
не вышло» и «на всякий случай 
мы вам все запретим», а, напро-
тив, с бесконечными дебатами обо 
всем подряд на телеканалах и ноч-
ным шампанским в каждой лавке.  
И невозможно было представить, 
гуляя по Киеву поздней осенью 
2013-го (о, как отличается тамош-
ний ноябрь от нашего), что этому 
безмятежному миру остались уже 
даже не месяцы, а последние не-
дели жизни и что совсем скоро 
этот мир взорвется кровью и ха-
осом, революцией и гражданской 
войной.  

Принято думать, что во всем 
виноват национализм.

Принято думать, что во всем 
виноваты угрюмые парни, при-
шедшие то ли из леса, то ли с 
Карпатских гор и убедившие 
Киев в том, что нужно срочно 
забыть русский язык и страстно 
полюбить то ли Бандеру, то ли 
еще какого-нибудь злобного и 
скучного террориста из про-
шлого столетия.  

Рискну с этим не согласиться.
Воинственный украинский 

национализм на сельском фун-
даменте, защищавший простую 
идею «отстаньте все от нас, хо-
тим жить на своем хуторе» – 
самыми жестокими и оттал-
кивающими средствами, был 
популярен в середине двад-
цатого века, когда и произвел 
многолетнюю партизанщину 
то против поляков, то против 
cоветской власти. Но в наше 
время этот нехитрый изоляци-
онизм уже совершенно померк 
по сравнению с другой перспек-
тивой, которая и захватила умы 
тех, кто уже восемь лет нахо-
дится по ту сторону фронта.

Слияния с западным миром. 
Именно эта мечта и погубила 

ту благополучную, цветущую 
Украину, абсолютной вершиной 
успеха которой стал, наверное, 
европейский футбольный чем-
пионат 2012 года – для него, 
кстати, в Донецке построили 
за большие деньги тот самый 
аэропорт, где чуть позже, уже 
на руинах, шли тяжелые, долгие 
бои. Аэропорты, чемпионаты, 
экономика, судьбы миллионов 
людей – все было разрушено во 
имя одного: попытки упасть в 
объятия заграницы.

Если отвлечься от пропа-
ганды – то про Бандеру, а то, 
напротив, про северный Мор-
дор – как это получилось?

Украинское общество самых 
лучших времен видело перед со-
бой две перспективы – те самые, 
что тогда связывались с Европей-
ским и Таможенным союзом, а в 
действительности были двумя 
расходящимися в разные стороны 
дорогами, в Россию и на Запад. 

Выбирать было легко. Россия 
казалась старообразной, неу-
клюжей, неказистой, Россия не 
умела, да и не хотела разговари-

вать ни с интеллигенцией, ни с 
примодненными менеджерами, 
ни с романтической молодежью 
или радикальными активи-
стами, предпочитая исключи-
тельно чиновничий язык встреч 
«на высшем уровне» и контрак-
тов на поставку и транзит газа. 
В то же время западный мир 
только и делал, что произво-
дил моду, блеск, айфоны, плени-
тельные речи о свободе, словом, 
манил и соблазнял. И потому 
нет ничего удивительного, что 
украинский политический ак-
тив сначала снес власть, кото-

рая попыталась создать альянс с 
Россией, а потом начал убивать 
бунтовщиков, осмелившихся 
смотреть в сторону России уже 
малыми группами, – что и при-
вело к нынешним событиям. 

Но был в этой истории один 
скромный нюанс, которого укра-
инский политический актив не 
заметил, а если кто и заметил – 
не все ж дураки на баррикадах, – 
то грамотно утаил от своей про-
стодушной массовки. 

Дело в том, что Украина 
была нужна России и Западу с 
совершенно разными целями. Ей 
вроде бы предлагались два похо-
жих союза, но различались эти 
союзы не только тем, что Москва 
выглядела архаично, а лондоны 
с парижами волшебно блестели, 
но и – своими задачами.

Россия хотела, чтобы Укра-
ина работала. 

Сельское хозяйство, заводы, 
оборонное производство – все 
местные ресурсы были инте-
ресны Москве, чтобы заодно с 
нашим фирменным нефтегазом 
продолжать то единое хозяй-
ство, что работало в царские и 
советские времена. И сама эта 
потребность – предполагала 
мирную жизнь, свет-тепло-зар-
плату и даже мягкость полити-
ческих нравов, поскольку Рос-
сия традиционно заботится о 
правах и возможностях своих 
дальних союзников больше, чем 
о наших несчастных нечерно-
земных губерниях. 

Западу, в свою очередь, Укра-
ина как работник, как произво-
дитель – была не нужна. Там и 
так все имеется, и чужих товаров 
не требуется, свои бы продать. 
Зато как охранник, как наусь-

канный на Россию питбуль- 
терьер – вот это другое дело, 
это, как сейчас принято гово-
рить, востребованная на рынке 
позиция.

Украинцы не захотели по-
нять, что они, разумеется, смо-
гут продать себя Западу, но не 
для счастливой жизни, а для 
вечной драки. Их функция – 
ослаблять русского медведя, 
окружать его этаким фрон-
тиром постоянного военного 
напряжения, провоцировать и 
отбивать атаки. Но эта роль – 
несовместима с налаженным 
бытом, работой, спокойствием 
и долголетием. Ее неизбежное 
следствие – разруха, потоки бе-
женцев, фронтовые кладбища, 
разрушенные города, минные 
поля, словом, «Сирия-Ливия», 
аналог которых украинцам их 
модные новые друзья радушно 
предложили устроить прямо у 
себя дома. Нет, дома не у дру-
зей, а у самих украинцев. Хотите 
быть частью Запада? Отлично, 
будете за нас воевать. 

Проблема, однако, в том, 
что наше укоризненное высо-
комерие тоже выглядит не очень 
гладко. 

Киев сжигает себя в бес-
смысленной драке с нами, но – 
разве мы от этого не страдаем? 
И разве нам не жаль ту Украину, 
которую здесь, в России, почти 
все любили? И, может быть, это 
мы не смогли тогда, на старте 
этого трагического конфликта, 
что-то существенное им объ-
яснить?

А если так, то все произошед-
шее – это не только украинская 
ошибка. 

Это наша общая беда.

КИЕВ СЖИГАЕТ 
СЕБЯ В 
БЕССМЫСЛЕННОЙ 
ДРАКЕ С НАМИ, 
НО – РАЗВЕ МЫ 
ОТ ЭТОГО НЕ 
СТРАДАЕМ?
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ПАРК «ЗАРЯДЬЕ»

«Зарядье» – первый за 70 лет новый крупный парк в границах Бульварного кольца Москвы, 
в котором представлены растения основных природно-ландшафтных зон России. Среди 
уникальных объектов парка – обзорная площадка «парящий мост», ледяная пещера, 
концертный зал и другие образовательно-развлекательные объекты.
В 2018 году парк «Зарядье» получил премию портала ArchDaily в номинации «Лучший 
проект в области общественных пространств», а также вошел в число лучших мест мира по 
версии журнала Time. Также парк «Зарядье» с концертным залом – награжден специальным 
призом жюри международной премии MIPIM Awards.

МОСКОВСКИЙ КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «ЗАРЯДЬЕ»

Концертный зал «Зарядье» расположен в одноименном 
парке. Комплекс состоит из двух залов – большого на 
1600 мест и малого на 400 мест. Оба зрительных зала 
отделаны натуральными акустическими породами 
дерева и оборудованы по последним технологиям. 
В феврале 2020 года впервые зазвучал главный 
музыкальный инструмент концертного зала «Зарядье» – 
большой концертный орган на 85 регистров.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ КОСМИЧЕСКИЙ ЦЕНТР

Современный космический центр станет одним из крупнейших центров космической 
отрасти в мире, объединив на одной площадке ведущие организации ракетно-
космической отрасли: штаб-квартиру Госкорпорации «Роскосмос», объединенный 
отраслевой информационный центр, отраслевые институты и предприятия, конгрессно-
деловой центр, конструкторские бюро и другие объекты. Комплекс зданий включает 
в себя как малоэтажную часть от 8 до 10 этажей, так и 47-этажную башню высотой 
более 288 м со шпилем, которая станет его главной архитектурной особенностью.
Общая площадь зданий НКЦ составит более 250 тысяч кв. метров.

СТРОИМ НАСТОЯЩЕЕ, СОЗДАЕМ БУДУЩЕЕ!

«Мосинжпроект» – компания, основанная в 1958 году. 
Сегодня — это крупнейший холдинг строительной индустрии, объединяю-
щий несколько десятков строительных и проектных организаций и более 
16000 высококлассных специалистов.



БОЛЬШАЯ СПОРТИВНАЯ АРЕНА «ЛУЖНИКИ»

Большая спортивная арена «Лужники» – самый крупный 
стадион России. При реконструкции был сохранен  
исторический фасад «Лужников», но полностью 
перестроена внутренняя часть. Теперь стадион вместо 
78 тысяч вмещает 81 тысячу зрителей, для защиты 
зрителей от осадков козырек кровли увеличен на 
14 метров. На крыше стадиона установлен самый 
большой в стране медиаэкран – 39 тыс. кв. метров.
В 2018 году БСА «Лужники» стала главной площадкой 
Чемпионата мира по футболу. Здесь прошли церемония 
и матч открытия, один из полуфиналов и финал 
Первенства. «Лужники» – финалист архитектурной 
премии MIPIM Awards и победитель международной 
премии PROESTATE&TOBY Awards 2020.

РАЗВИТИЕ МЕТРОПОЛИТЕНА МОСКВЫ

«Мосинжпроект» – генеральный проектировщик и генеральный подрядчик 
строительства метрополитена Москвы с 2011 года.
Уже введены в эксплуатацию более сотни км линий метро, десятки станций 
и 11 электродепо. Сегодня активно реализуется мегапроект столичного 
метростроения – Большая кольцевая линия протяженностью 70 км с 31 
станцией. Для удобной пересадки пассажиров на разные виды транспорта 
на базе станций метро строятся многофункциональные транспортно-
пересадочные узлы. В 2020 году Москва установила мировой рекорд 
по самому большому количеству тоннелепроходческих комплексов, 
работающих одновременно на одном проекте – 23 ТПМК на строительстве 
московского метро.

ДВОРЕЦ ГИМНАСТИКИ В ЛУЖНИКАХ

Дворец гимнастики Ирины Винер-Усмановой в Лужниках возвели 
по индивидуальному проекту с помощью BIM-технологий. Внутри 
Дворца расположилась арена на 4 тысячи зрителей с частично 
трансформируемыми трибунами, тренировочные, хореографиче-
ские и тренажерный залы. Здесь функционируют гостиница для 
спортсменов, медико-восстановительный центр, современный 
пресс-центр и помещения для тренеров, судей и спортсменов.
Но главным символом спорткомплекса площадью 25,7 тыс. кв. 
метров стала уникальная кровля, выполненная в виде развеваю-
щейся гимнастической ленты, возвышающаяся над 26-метровым 
фасадом с витражным остеклением.

КОМПАНИЯ В РЕЙТИНГАХ

«Мосинжпроект» - лидер строительного рынка Москвы и один из крупнейших 
инжиниринговых холдингов России. Компания выступает оператором 
Программы развития московского метрополитена, управляющей компанией 
по строительству гражданских объектов, участвует в реализации ключевых 
дорожных проектов столицы и транспортно-пересадочных узлов, управляет 
девелоперскими проектами.
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